

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X.-Número 3400

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón sábado 19 de Junio de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

CREMA



INGLESA

"NUGGET"

LO MEJOR PARA EL CALZADO

De todas las cremas que se venden en Inglaterra, tiene la preeminencia por LA CALIDAD; preeminencia reconocida e indiscutible desde hace más de 10 años.

Se gasta muy poca cantidad a la vez.
Da un brillo perfecto, de una rara permanencia.
Conserva la piel en vez de estropearla. No tiene ácido ninguno. Se adapta a la piel ordinaria, a la muy delicada, y también a la charra.
No mancha la ropa.
Es impermeable: después de andar sobre suelo mojado, deje secar los zapatos, y sólo con frotarlos con un paño suave quedarán lustrosos como antes.

Cajas a 0'20 y 0'30

Pida V. la marca NUGGET e insista V. en que le sea servida.

DE VENTA: En Mahón en los establecimientos El Bazar, Nueva, 37 y Hannover, 11; zapatería de don Amado Clar, Pl y Margal, 42; comercio de doña Agueda Bagur, Cifuentes, 82; comercio de don Benito Seguí, San Lorenzo, 94. En Villacarlos, en el Estanco y en San Luis en la Cooperativa «La Luz del Porvenir».

DE LA GUERRA

IMPRESIONES

(De «El Liberal» de Barcelona)

La crónica de la guerra no puede registrar hoy ningún hecho sensacional. Sólo en los tres frentes italianos tienen las maniobras militares positiva importancia, si bien la débil resistencia que los austro-húngaros oponen al avance de las tropas del general Cadorna, quita emoción a la ofensiva y hace dudoso que lleguen a producirse grandes choques.

En menos de un mes ha ocupado el ejército italiano más de 4,000 kilómetros cuadrados de territorio de la doble monarquía y ha penetrado unos 250 kilómetros a lo largo de la frontera de los Alpes. Y por si esto no fuese bastante, 27 kilómetros de costa y nueve importantes puertos del Trentino están en posesión de las armas romanas.

Está, por lo tanto, indicadísima la anexión, y puesto que los ingenieros militares que forman al lado de Cadorna han podido fortificar 44 posiciones austriacas, todas las cuales constituyen puntos estratégicos de importancia capital, debe considerarse incorporado al reino de Víctor Manuel el territorio conquistado.

Italia no teme ya que sean invadidos el Veneto y la Lombardia. Su inferioridad estratégica, debida más que nada a su situación geográfica, se ha trocado en una ventaja inmensa, y dueña de los Alpes puede hacer efectiva la acometividad de los alpinos y de los bravos bersaglieri.

Para estos últimos tiene el alto mando un elogio a su constancia y serenidad, presintiendo tal vez los días de prueba que les aguardan en los asaltos a los campos atrincheros de Gorizia. Tienen libre el camino, y si vencen, el acceso a la península de Istria será mucho más rápido y fulminante de lo que se había supuesto.

Tres meses de lucha y el sacrificio de miles de hombres habían calculado los italianos que les costaría la llegada a los desfiladeros austriacos del Trentino y el Tirol. Sin combatir apenas y con bajas escasas

pudieron realizar el costoso plan. ¿Que mucho que la fortuna siga sonriéndoles, si les ampara el Derecho y defienden la causa de la civilización?

La acción naval y aérea de la flota del duque de los Abruzzos contra el puerto militar de Pola se va precisando y adquiriendo proporciones colosales. Niegan los austro-húngaros que hayan sufrido daño mayor en aquel refugio de su escuadra. Pero los italianos aseguran que destruyeron casi por completo el arsenal y que causaron averías a un dique flotante, a dos acorazados, dos cruceros, un submarino y otros diez buques de poco porte. Y habida cuenta que los que hostilizaban eran torpederos y un dirigible, teniendo guardadas en Pola fuerzas superiores en potencia ofensiva y militar, lo natural hubiese sido rechazar la agresión. No lo hicieron. Luego merece crédito la versión italiana y se descubre el propósito de los austriacos de ocultar el desastre.

También los galos han realizado un temerario «raid» sobre la Lorena y llegando a Carlsruhe, al otro lado del Rin, en pleno ducado de Baden, han arrojado bombas sobre varias poblaciones alemanas. 23 aviadores franceses tomaron parte en la expedición y sólo dos sucumbieron en el viaje. El parte oficial que da cuenta de esta hazaña, dice que la orden de bombardear Strasburgo, Saverne y Carlsruhe, fué dada en represalias por los atentados de los alemanes contra ciudades abiertas francesas e inglesas. Es lamentable; pero hay que reconocer la justicia de la determinación. Los prusianos quieren que la guerra sea despiadada, y así y todo los aliados, en la guerra aérea, sólo buscan objetivos militares. Con este «raid» han provocado incendios. No en vano se arrojaron 130 proyectiles. Pero la puntería se afinó especialmente contra una fábrica de armas y la estación ferroviaria de Carlsruhe.

En Inglaterra empieza a preocupar a la opinión la frecuencia con que se producen incendios en las fábricas del Estado y particulares. En Inglaterra viven muchos súbditos de los dos imperios centrales. Guardarán relación tales siniestros con las

medidas adoptadas por el Gobierno inglés para extirpar el espionaje del Reino Unido?

En la Cámara de los comunes, Mr. Asquith ha pedido un nuevo crédito para los gastos de la guerra y ha declarado que estos gastos, dentro de poco, ascenderán a tres millones de libras esterlinas diarios. Espantoso.

En los Círculos diplomáticos de París se asegura que los rozamientos, llamémoslos así, entre Alemania y los Estados Unidos llevan camino de resolverse en santa paz. La poderosa Germania humilla su orgullo y accede a respetar la vida de los súbditos yanquis. Sólo falta que la República norteamericana se preste a interceder para que Inglaterra dulcifique el bloqueo marítimo del imperio teutón. Mas, ¿se prestará? La cuestión, en todo caso, quedará lo mismo que a raíz del hundimiento del «Falaba», y para este resultado no valía la pena de que Mr. Bryan abandonase su ministerio. Los principios humanitarios y los convenios internacionales continuarán siendo una dulce bagatela.

Como era de esperar, las elecciones en Grecia dan el triunfo a los partidarios de Venizelos. Sólo en las provincias lindantes con Bulgaria alcanzan mayoría los partidarios del Gobierno. Veremos lo que ocurre el próximo día 20, cuando se abran las Cámaras helenas.

Nuestro ejército según «La Epoca»

«La Epoca» publicó un artículo examinando la situación de nuestro ejército, con relación a las enseñanzas de la actual guerra europea.

Dice que ésta demuestra que nuestros ferrocarriles y carreteras están en la más completa anarquía, pues sobran algunos de aquéllos y falta construir otros muchos.

Afirma que carecemos de uniformes, autoametralladoras, carros para municiones y provisiones, artillería y automóviles militares.

También nos falta hacer una requisa de automóviles, caballos y carruajes de particulares, como una estadística de la producción nacional para aprovisionar a nuestro ejército y sitios donde puedan adquirirse los artículos en mejores condiciones.

Añade que el antiguo Estado Mayor general comenzó a formar la referida estadística; pero le faltó el estudio del «avisu», porque muchos ayuntamientos, especialmente los alcaldes, no enviaron los necesarios datos.

Agrega que nos falta un método de fortificaciones, carros de cocina de campaña, botiquines bien provistos y otros elementos materiales de conjunto.

Afirma que tenemos una materia prima considerable, constituida por la oficialidad y por los soldados; pero que es preciso dotarlos de todos los elementos necesarios para que no mueran inútilmente, no contando, como ahora, con la necesaria potencia ofensiva y defensiva.

Dice que nuestra infantería sabe manejar las ametralladoras; que los ingenieros cuentan con bien montados centros de electrotecnia, y que la Intendencia labra en silencio, siendo muy elogiada, y que la Sanidad posee excelentes laboratorios, pero que esto no basta.

Reconoce que los ministros de la Guerra han hecho todo cuanto ha sido posible por mejorar la situación del ejército, dentro de los presupuestos mezquinos de su departamento, y después de extensas consideraciones, dice que falta el apoyo moral y material del pueblo para que nuestro ejército pueda ser reorganizado convenientemente, lo mismo que se ha hecho con muchos ejércitos extranjeros.

Italia y Austria

Roma, 14.

Resumen oficial

Una nota oficial resume del siguiente modo los primeros movimientos ofensivos del ejército italiano:

«En la zona del Trentino, nuestras fuerzas se han lanzado resueltamente al ataque, corrigiendo así, al menos en parte, los inconvenientes estratégicos de una frontera tan lamentable como la que nos fué impuesta después de la campaña de 1866.

Nuestras excelentes tropas de montaña han ocupado desfiladeros y cimas cuyos nombres recuerdan las empresas inolvidables realizadas en el Trentino hace medio siglo por otros bravos combatientes.

Una artillería potentísima coronada por las torres para proceder a operaciones y ocupaciones más amplias.

Las piezas batieron eficazmente los fuertes enemigos, considerados hasta ahora como inexpugnables, habiendo derruido algunos.

En lo alto de Cadorna se evoca el recuerdo de Fortunato Calvi, por la ocupación de Cortina de Ampezzo y de otros puntos importantes.

Así no sólo se han cerrado las vías abiertas a una invasión enemiga en el territorio nacional, invasión imposible ya, sino que se prepara gradualmente el camino de una acción ofensiva, que comenzará en el momento oportuno.

En la zona de la Carniola, nuestros alpinos, sólidamente establecidos en desfiladeros importantes, se mantienen valientemente, rechazando los contraataques enemigos. Y en la Friul oriental nuestras fuerzas avanzadas aumentan cada día sus contactos con el enemigo, venciendo obstáculos nada despreciables.

La nota en cuestión añade:

«Los resultados obtenidos y las pruebas de la excelencia de nuestro ejército no deben dar lugar a errores de apreciación optimista en lo que concierne a una guerra como la actual, que es áspera y difícil. Conviene no olvidar que el terreno donde se desarrollan las operaciones, además de ser casi montañoso, está preparado por nuestros enemigos desde hace mucho tiempo y defendido por numerosas tropas aguerridas con diez meses de campaña.

El ejército está firmemente decidido a dominar a todo precio todos los obstáculos, a resistencias y las dificultades, confortado por la serena confianza y la atenta paciencia del país.

Desde el comienzo de las hostilidades, las tropas italianas han ocupado 44 posiciones austriacas, pasos de montañas y de valles, poblaciones, etc.

Algunos hechos de los italianos

Un periódico italiano publica un comunicado de su corresponsal en la guerra, dando cuenta de diversos hechos de los italianos.

«Los austriacos—dice—saben fabricar gran cantidad de minas, pero no saben hacerlas estallar con buen éxito para ellos.

Difícilmente cae un italiano en el cepo, pues saben reconocer y limitar el terreno peligroso.

El Monte Careda, por ejemplo, estaba completamente minado.

Los italianos, sin embargo, le conquistaron a la bayoneta. Claro que los austriacos habían intentado

hacer estallar las minas colocadas; pero un destacamento alpino había logrado cortar, no obstante la atención de los centinelas, los hilos de la corriente eléctrica.

Otro episodio característico estuvo a cargo de un batallón de «bersaglieri», que estaba de guardia en la orilla derecha del Isonzo y en las proximidades del puente.

Los centinelas advirtieron la presencia de enemigos que se acercaban con la intención de volar el citado puente, y entonces un pelotón de «bersaglieri» se lanzó en bicicleta, a toda velocidad, a través del puente. Corriendo siempre, penetraron entre los austriacos, y estos, espantados, huyeron precipitadamente.

El puente también estaba minado; pero el valiente pelotón de ciclistas había ya cortado previamente los hilos eléctricos.

Los ingenieros tienen un valor diferente. No son impetuosos, sino serenos. Edifican los puentes con la misma tranquilidad que si realizaran una maniobra, absolutamente defendidos del fuego que les hace el enemigo.

Los alpinos son obstinados y tenaces, como todo buen montañés. En la frontera de la Carniola hay que registrar un hecho que les corresponde a ellos.

Un grupo alpino fué a reforzar a otro pelotón que estaba de guardia. Llegados al sitio, no encontraron a nadie. Los compañeros de la guardia habían desaparecido. Cuando se disponían a hacer un pequeño alto, se vieron súbitamente rodeados de enemigos.

Era inevitable, rendirse o perecer, porque la retirada era imposible, de no precipitarse peligrosamente desde la elevación en que se hallaban.

La decisión fué rápida sin embargo. Deslizaron las provisiones, y todos se lanzaron abajo. Excepto algunos contusionados, no habían recibido grave daño.

Cuando regresaron contaban el hecho sin concederle la menor importancia. Todo, menos rendirse.

En otra ocasión, para ganar una docena de minutos de tiempo, en vez de seguir el sendero, se deslizaron varios alpinos, como una avalancha, por la pendiente de una colina, precipitándose así desde una altura de trescientos metros.

Dos minutos después, la compañía estaba reunida.

«Eso no parece guerra—comenta humorísticamente el corresponsal del periódico italiano—eso parece un deporte más»

En la posición de Preikofel

Roma 14.—Los alpinos italianos, acaban de adquirir un nuevo título de gloria, asaltando, después de un combate encarnizado, la posición de Preikofel, que los austriacos defendían obstinadamente hace varios días.

El Preikofel está situado a 1.586 metros de altura en las proximidades del Monte Crocarnico, y estaba fortificado con mucha solidez por los austriacos, pues concedían a la posición excepcional importancia.

Cuando el 31 de Mayo los alpinos comenzaron el ataque, se encontraron con una resistencia feroz del enemigo, al que favorecía, además, la naturaleza del terreno.

Los austriacos, sin fijarse en la enormidad de sus pérdidas, se batían pisando los cadáveres de sus compañeros, abrigándose, a veces, en los montones de muertos.

En el momento crítico de la lucha, tres regimientos austriacos se precipitaron sobre el frente italiano. Los alpinos, diezmados, resistían ferozmente.

—¡Dejaos matar! ¡No retrocedáis! gritaban los oficiales.

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera.

Alerta infaliblemente: no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambenito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y referendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las per-estabilizmas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.

El jabón Tango Argentino

y CREMA DORADA

son los productos predilectos de toda persona amante de su cutis

Creación de la Perfumería El Cid de Barcelona

Pidanse en todas partes